

Vœux 2011, l'effet papillon du revenu de base pour une métamorphose ?

Les vœux de nouvel an prennent leur origine dans notre inconscient collectif, dans le rituel de passage du solstice d'hiver, occasion pour chacun d'une renaissance. Nos vœux sont porteurs d'un message d'empathie et de fraternité envers nos plus proches pour leur signifier que leur bonheur conditionne le notre ;

Le premier événement du 1^{er} janvier 2011, ne fut pas les vœux officiels de notre président de la République , mais celui largement relayé par les medias de notre ambassadeur de France Stéphane Hessel, qui avec ses 93 ans et son histoire de vie reflète davantage l'identité dans laquelle se reconnaît la France ;

Les vœux de Stéphane Hessel, co-rédacteur de la Déclaration universelle des droits de l'homme avec la veuve du président Roosevelt en 1948, représentant avec Jean Moulin du Conseil National de la Résistance qui nous a libéré du régime totalitaire nazi, eurent en ce premier janvier 2011 la musique ou la résonance de l'appel de Londres ! (son petit livre « Indignez vous » - indigene éditions- a obtenu le record de vente de 900 000 exemplaires en un mois !)

En effet Stéphane Hessel interpelle notre jeunesse et notre société civile appelant de ses vœux un renouveau ou une renaissance pour cette deuxième décennie du deuxième Millénaire mal commencée. Il dénonce la complicité du pouvoir politique et des acteurs d'une économie de production mutée en économie financière au sein de laquelle trônent les banquiers .

Stéphane Hessel nous rappelle les fondamentaux de notre construction identitaire républicaine où la logique de la Liberté se conjugue de manière indissociable avec la logique de l'Égalité pour un mieux vivre ensemble , ce qui fut globalement le cas pendant sa vie active de 1945 à 1975 où les gains de productivité du travail (soit l'effort collectif) furent équitablement redistribués entre : hausse des salaires, revenus du capital, baisse des prix des marchandises et baisse du temps de travail (de 60heures à 40 heures par semaine !)

Depuis, cette équation qui participe de notre contrat social républicain, s'est fortement dégradée puisque les revenus du capital ont cru de 22% et les revenus du travail ont baissé de 17% (René Passet –le Monde) . La prise de pouvoir du Capital sur le travail, des actionnaires sur les salariés, équivalente à la prise de pouvoir de la Liberté sur l'Égalité, que dénonce Stéphane Hessel en s'indignant des inégalités croissantes et arrogantes perceptibles par chacun, s'est répandue à travers l'Europe où la part des revenus du travail est passée de 70% à 56% du PIB (Produit Intérieur Brut) . Même si Stéphane Hessel a l'impertinence du résistant pour s'adresser au nouvel an à la société civile française en lieu et place de celui de plus en plus appelé le président des riches, VPR avec son nouvel avion du CAC 40 sur la planète, ou le « roi soleil » par le plus prestigieux journal allemand , il ne fait pas de doute que de nombreux citoyens européens s'y reconnaîtraient aussi !

Ils subissent eux aussi les conséquences au quotidien de la mondialisation néolibérale qui en mettant en compétition économique toutes les entreprises et tous les territoires ont détruit les espaces de cohérence « économique, sociaux et environnementaux » résultat de longues constructions identitaires et ceci contrairement au discours ambivalent sur le développement durable qui prétendait les réunir ! Même si un retour en arrière (relocalisation) s'imposera par la fin du pétrole bon marché (pic Oil dépassé) , le mal de cette économie de la démesure et de la cupidité dénoncé par S.Hessel est fait ! Mal qui protège 11 000 milliards de dollars dans des paradis fiscaux alors que un humain sur deux sur la planète se retrouve relégué au statut de pauvre inutile dans un environnement de ressource naturelle appauvri

Stéphane Hessel avec ses 93 ans a la sagesse d'en rester à la fonction d'alerte que constitue le sentiment d'indignation pour nous proposer d'ouvrir de nouveaux chemins avec des défricheurs que sont Edgar Morin, Suzanne George, Claude Alphenbery, Patrick Viveret ...

Que nous proposent ces nouveaux défricheurs ou passeurs d'un mode de pensée et d'organisation humaine qui s'épuise dans ses contradictions pour ouvrir des chemins qui font sens, tant en matière de signification que d'orientation, **pour éviter les désastres ?**

D'abord de nous démarquer de la répétition de l'histoire du Capitalisme de marché qui après une dépression implosion (nous y sommes !) nous a à plusieurs reprises dans notre passé conduit à la guerre. Dès 1838, Alexis de Tocqueville avait formulé sur la vie des peuples démocratiques : « **que lorsqu'une Nation ne demande plus à son gouvernement que de l'ordre ou de la sécurité , c'est qu'elle est déjà esclave au fond du cœur. Elle est esclave de son bien être, et l'homme qui doit l'enchaîner peut apparaître !** ». Hitler , Mussolini ... auraient ils lu A.Tocqueville ? René Girard grand observateur de la violence collective dira des choses analogues en constatant le retournement de la violence intérieure (recherche de victimes émissaires) en violence dirigée vers un ennemi extérieur pour refaire cohésion ; Dans les moments de profonds changements nos architectures invisibles ,comme le mythe du sacrifice et du salut fondateurs de nos religions monothéiques, seraient-ils a nouveau convoqués ?

Souhaitons la guerre devenue impossible et détournons nos puissances destructrices (dont 18000 ogives nucléaires !) en puissance d'intervention solidaire de réparation des déchainements de la nature que nous savons maintenant fortement lié par le réchauffement climatique à nos modes de développement : ces inondations, sécheresses, incendies, tempêtes ou tsunamis, catastrophes pétrolières ... dont nous avons vu la fréquence et l'ampleur s'amplifier ces dix dernières années et qui touchent en premier les plus pauvres ;

Mais en dehors de la guerre que reste t-il comme schémas d'évolution pour une société civile qui se sent abandonnée par le pouvoir politique et économique centré sur le profit ? La Révolution diront certains ?

Ceux que nomment Stéphane Hessel comme défricheurs au moment de la fête de la renaissance ou renouveau qu'est symboliquement le premier de l'an , s'inscrivent dans un autre type de changement que la Révolution que Edgard Morin nomme **Métamorphose**.

« la probable désintégration par amplification et accélération de tous les feed back négatifs ou l'improbable , mais possible métamorphose » exprime Edgard Morin

Cette voie ouvre plus que tout autre un changement de notre regard sur le réel (que les chercheurs appellent changement de paradigme) et dépasse les deux dogmes qui ont empoisonné la pensée économique et politique de la société industrielle : celui de la lutte des classes pour aboutir à un Totalitarisme d'Etat au nom de l'Egalité (la révolution communiste) , celui de la main invisible du marché censé transformer les vices privés en vertus collectives : c'est le Totalitarisme de marché au nom de la Liberté . Dans les deux cas il s'agit d'une croissance infinie qui se croit dans un monde infini. La logique de la métamorphose , plus riche que l'idée de Révolution en garde la radicalité transformatrice, mais la lie à la conservation de la vie , à l'héritage de nos cultures .

« Tout commence , toujours, par une innovation, un message déviant , marginal , modeste, souvent invisible » commente Edgard Morin en s'appuyant sur de nombreux exemples.

Comme ma formation d'ingénieur agronome me rend particulièrement sensible aux métamorphoses que la vie a opéré pour franchir des seuils de complexité et faire émerger de nouvelles qualités , je constate que dans la vie tout fonctionne par processus de reconnaissance réciproque et l'inclusion d'un tiers contrairement aux logiques de la thermodynamique qui ont inspirés nos théories économiques . Quand on s'intéresse au système immunitaire et au cerveau , tout nous parle de mémoire et d'identité en perpétuel reconstruction processus bien éloigné de l'évolution de nos économies de marché en société de marché avec pour conséquence la marchandisation généralisée du temps et de l'espace. Nos nouvelles compréhension du mystère de la vie ont tant à nous surprendre !

Mais pour en rester au désir formulé par Stéphane Hessel d'un appel au réveil qui se nourrit d'indignation pour déboucher sur l'action et l'engagement comme du temps de la France libre, je lui proposerai **deux idées insolites, déviantes , inattendues qui peuvent en se nourrissant l'une de l'autre amorcer un processus de métamorphose donc d'espérance en ce début d'année 2011:**

Celle de parrainer avec les auteurs qu'il a nommé, l'émergence de **deux propositions expérimentations qui pourraient beaucoup aider l'Europe à la quelle il est attaché mais qui se trouve malheureusement au bord de l'éclatement . Deux idées dont l'une nous vient de nos amis allemands, l'autre de nos amis anglais , pour un nouveau souffle pour l'Europe !**

La première est le **passage d'une société de « tout emploi devenu impossible à une société de créativité et reconnaissance réciproque »** que permettrait l'instauration **d'un revenu d'existence inconditionnel ou revenu de base** comme l'appelle les allemands plus sensibles que nous au retour de la guerre. Prenez sur vous une heure et demi de votre temps et téléchargez gratuitement le film « le revenu de base » traduit en français par nos amis suisses (via google) pour le découvrir avec vos amis . <http://le-revenu-de-base.blogspot.com/2009/10/der-trailer-zum-grundeinkommen.html>

Vous serez surpris par la qualité de ce cadeau !

Vous comprendrez combien le retour d'une société « avec marché » et non de marché, devient possible par la transformation du travail en œuvre. Vous comprendrez les effets concrets de la métamorphose quand vous n'aurez plus besoin de dire à vos amis ce que vous faites dans la vie mais plus naturellement par vos pôles d'intérêts ce que vous faites de votre vie » ! La qualité de la relation change ! Plus que tout autre je crois à cette déconnexion du travail et du revenu possible pour l'avoir expérimenté avec succès concrètement en Rhône Alpes et en Italie de 1992 à 1996 en initiant des chèques de temps choisi-partage du travail à travers l'université citoyenne du temps choisi aidée par l'Europe ! Et il n'est pas besoin d'être un grand observateur pour constater combien ceux qui produisent des activités socialement utiles à faible impact écologique (souvent des chômeurs ou des mutants chercheurs de sens) ne sont pas ceux qui se sentent condamnés à perdre leur vie à vouloir la gagner par nécessité de profit comptable immédiat souvent au prix de leur santé ou de leur proches !

Sur la première question des financements du revenu de base, vous serez comme moi surpris par la pertinence de la démonstration faite par nos amis allemands d'un revenu de base immédiatement possible (de l'ordre de 1000€/pers/mois) sans augmentation des impôts ou du déficit budgétaire !

Puis réserver **une deuxième soirée** pour voir avec vos amis le film de nos amis anglais traduit en français « les villes en transition », aussi téléchargeable gratuitement sur internet (via google) <http://villessentransition.net/>

Vous découvrirez alors le rôle depuis 2006 de 165 villes en transition dans quinze pays et de leurs initiatives citoyennes pour faire de nos territoires d'appartenance , ignorés et exclus par la mondialisation des marchés, le point de départ d'une réponse aux grands enjeux de la crise écologique dans sa triple dimension énergétique, réchauffement climatique et chute de la biodiversité.

Après ces deux soirées entre amis , vous ne vous sentirez plus comme avant et peut être alors vous rejoindrez par vos implications locales transformatrices de vous-même ce groupe sociologique inattendu, qualifié par les sociologues Paul H.Ray et Sherry R.Anderson du nom imprécis de créatifs culturels, détecté après des entretiens non directifs sur 100 000 personnes aux USA (puis ensuite dans cinq pays de l'Union Européenne) . Ces 24% de déviants en Amérique et 17% en Europe seraient-ils à l'écart des stéréotypes binaires républicains ou socio-démocrates (droite /gauche), les logiciens déviants, modestes, initiateurs d'une métamorphose silencieuse loin des projecteurs mais riches de nouvelles valeurs dont nous parle Edgar Morin ?

Par mon expérience de développement local je sais que toute initiative déviante ou atypique est d'abord ignorée (quand elle n'est pas méprisée), puis combattue avant d'être récupérée par les pouvoirs en place. Monsieur Stephane Hessel , avec l'accouplement des ces deux innovations d'organisation sociale de nos grands voisins du revenu de base et de la démarche des territoires en transition reliant l'agro écologie, l'ecobâtir, les énergies renouvelables, l'éducation, la mobilité, la santé , les service de proximité, les monnaies complémentaires , nous créerons dans notre pays les conditions concrètes propices à l'apprentissage d'un nouvel art de vivre plus désirable par un plus grand nombre que certains commencent à appeler « sobriété heureuse » . Au moment où les trois impuissances du politique face aux trois désastres de l'emploi, du logement, et demain de l'explosion des prix de la nourriture(fin de l'agriculture pétrolière, agrocarburants et spéculations) , nous laissent présager les deux premiers scénarios évoqués plus haut , ces deux idées complémentaires nous reliant à nos voisins pourraient en libérant la créativité des initiatives citoyennes nous ouvrir la troisième voix plus pacifique de la Métamorphose cher à Edgard Morin ; Qui pourrait mieux que ces économies territoires revivifiant la démocratie restaurer nos biens communs nécessaires à la survie (eau, sols, air, déchets recyclés..) ?

En conclusion Monsieur Stéphane Hessel savez-vous que en 1797 Thomas Paine, acteur de la révolution américaine, théoricien comme vous des droits de l'homme, avait proposé un « revenu de compensation » tel un revenu d'existence à ceux qui ne pouvaient pas obtenir un lopin de terre pour satisfaire leur autonomie, symbolisant leur liberté ?

Dans un monde où une grande partie de l'humanité devient plus pauvre parce que l'autre minoritaire devient de plus en plus riche, parce que le « voici venir le commencement du monde fini » prononcé par Paul Valéry en 1945 devient une réalité de plus en plus assimilée, le revenu de compensation proposé par Thomas Paine n'était-il pas **l'embryon du revenu de base** qui prend une nouvelle acuité dans un monde dépendant où plus de 50 % de la population vit en ville (80% dans les pays industrialisés) ?

Il était conçu proportionné aux ressources de son pays comme vous l'avez stipulé en 1948 dans l'article 22 de la Déclaration universelle des droits de l'homme à propos du droit pour chacun non seulement à la Sécurité sociale, mais aussi à « la satisfactions des droits économiques, sociaux, et culturels indispensable à sa dignité » ? Les incubations sont longues mais la gravité des inégalités destructrices de vie et de sens ne les rendent-elles pas tout d'un coup probable ? Monsieur Stéphane Hessel pouvez vous nous aider avant de nous quitter à accoucher de ce logiciel dormant ou en incubation depuis deux siècles avec Thomas Paine, repris par vous en 1948, capable de transformer la société comme une chenille en papillon ? Dans la mémoire collective nous parlerons alors longtemps de cet « effet papillon » du revenu de base inventée par l'Europe pour ouvrir un autre chemin de dialogue en humanité Qui s'en offusquera ?

Ceux qui (souffrant d'atrophie de cerveau droit ?)se sont offusqués en leur temps d'autres innovations improbables comme l'abolition de l'esclavage en 1848, l'abolition de la peine de mort , la sécurité sociale ...autant d'étapes qui nous ont fait grandir en humanité , ces sauts de conscience préférables à la guerre de chacun contre tous qui nous inquiètent comme elle inquiétait déjà Thomas Paine ;

Et si la sensibilité de gauche voulait donner sa marque au revenu de base pour « faire de la métamorphose une nouvelle origine non pas du meilleur des mondes mais d'un monde meilleur » comme l'exprime Edgard Morin, elle pourrait y rajouter le revenu maximum autorisé (**RMA**) qui ramènerait l'écart des salaires à ceux des années 1970 quand le Capitalisme de marché était encore florissant prônée par une Europe des dirigeants foncièrement néolibérale dont nous mesurons maintenant les résultats. Il ne serait pas difficile pour elle de démontrer combien la réduction des inégalités est vertueuse de nouvelles efficacités économiques autant que de cohésion et de justice sociale en revivifiant par le revenu de base le marché intérieur peu sensible à la concurrence extérieure ! Pourquoi pas le revenu de base payé pour moitié en monnaie territoriale complémentaire ?

Voilà mon vœux de simple citoyen impliqué dans des initiatives locales pour l'année 2011 et qui sait combien la **métamorphose sur le travail**, pierre d'achoppement de tous les partis politiques et tous les gouvernements depuis trente ans , conditionne l'avenir de nos sociétés !

François Plassard

Auteur du livre « crise écologique ou crise sociale ? vivre ensemble autrement » – préface Albert Jacquard – leseditionsovadia.com ; un livre qui propose l'inversion de nos valeurs Liberté , Egalité, Fraternité en **Responsabilité, Solidarité, Autonomie** pour faire de nos économies territoires d'appartenance des lieux de vie où se conjuguent simultanément les solutions à la crise écologique et à la crise sociale. Contact : fplassar@gmail.com ou 0676477809 francois.plassard.over-blog .com

François Plassard maison des sources de Peyriac de mer avec qui il se propose d'animer tout débat suite aux deux films proposés.

<http://le-revenu-de-base.blogspot.com/2009/10/der-trailer-zum-grundeinkommen.html>